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Ata da 18ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Extraordinária 

 

 

Ao décimo sexto dia do mês de julho de dois mil e vinte, às dezenove horas, iniciou-1 

se a décima oitava plenária extraordinária, realizada virtualmente, do décimo oitavo 2 

plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: Adinete 3 

Souza da Costa Mezzalira, Ana Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes 4 

Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Fabián Javier Marín Rueda, Isabela 6 

Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de Oliveira, Marina 7 

de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Norma 8 

Celiane Cosmo, Robenilson Moura Barreto, Rodrigo Acioli Moura e Tahiná-Khan 9 

Lima Vianey. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando 10 

as
1
 participantes, e informa que Alessandra Santos de Almeida, Losiley Alves 11 

Pinheiro, Maria de Jesus Moura e Maria Juracy Filgueiras Toneli não puderam 12 

participar por motivo de força maior e Dalcira Pereira Ferrão não pode participar 13 

porque coincidiu com o horário que ela está trabalhando. As justificativas foram 14 

aceitas pelo plenário. 1. INFORME SOBRE SEMINÁRIO NACIONAL SOBRE 15 

ESTÁGIO REMOTO DURANTE A PANDEMIA. Antonio Virgílio Bittencourt 16 

Bastos comenta que na segunda feira aconteceu uma reunião do grupo de trabalho e 17 

da ABEP (Associação Brasileira de Ensino de Psicologia), quando definiram alguns 18 

eixos norteadores para a sistematização dos relatórios, e as orientações que eles 19 

devem passar para as três pessoas que irão trabalhar efetivamente na sistematização. 20 

Na terça-feira foi feita uma segunda reunião do GT com as convidadas ad hocs que 21 

irão analisar os dados. Antonio Virgílio acrescenta que na quinta aconteceu uma outra 22 

reunião com FENPB (Fórum de Entidades Nacionais da Psicologia Brasileira) para 23 

discutir exatamente essa questão do estágio, e nesta reunião foi possível ver que 24 

muitas entidades são contra a oferta de estágio remoto e outras são a favor, e 25 

conseguem visualizar mecanismos para que isso aconteça. Antonio Virgílio finaliza 26 

sua fala comentando que acontecerá um pré-seminário no dia vinte e dois de julho 27 

com o Sistema Conselhos, FENPB e ABEP apresentando os resultados, e no dia vinte 28 

e três acontecerá o Seminário Nacional que será transmitido pelas redes sociais. 29 

Izabel acrescenta que a qualidade e a variabilidade dos relatórios dos regionais 30 
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demonstram que teria sido importante o envio de um roteiro para os regionais, o que 31 

facilitaria, inclusive, a sistematização dos dados. A conselheira elogia as três 32 

profissionais que estão trabalhando na sistematização dos dados e Ana Sandra 33 

agradece profundamente a entrega e o trabalho primoroso que as conselheiras que 34 

integram esse GT vêm demonstrando, considerando a quão árdua é essa tarefa. 35 

Encaminhamentos: Não houve.  2.  INFORME- 3479/20 - ACRESCENTA 36 

DISPOSITIVOS AO ARTIGO 35-A, DA LEI 9.394 DE 20 DE DEZEMBRO DE 37 

1996, QUE ESTABELECE AS DIRETRIZES E BASES DA EDUCAÇÃO, DE 38 

FORMA A INCLUIR O ESTUDO DE PSICOLOGIA AOS CURRÍCULOS DO 39 

ENSINO.  Miraci Mendes, Coordenadora Geral do CFP, informa ao plenário que em 40 

vinte e quatro de junho de dois mil e vinte, foi apresentado o Projeto de Lei n. 41 

3479/2020, pelo Deputado Marcelo Freitas (PSL/MG), que acrescenta dispositivos ao 42 

artigo 35-A, da Lei 9.394/1996, que estabelece as diretrizes e bases da educação, de 43 

forma a incluir o estudo de psicologia aos currículos do ensino médio. Miraci 44 

comenta que esse PL ainda não foi distribuído para as comissões, destaca a 45 

importância dele para a Psicologia e sugere que seja eleita uma conselheira para 46 

acompanhar esse tema e elaborar um subsídio para ser enviado aos parlamentares que 47 

fazem parte das comissões, a fim de subsidiar e influenciar seus votos. Norma 48 

Celiane Cosmo comenta que essa é uma pauta que já vem sendo discutida há muito 49 

tempo, e recorda que as entidades da Psicologia via FENPB e CFP fizeram um 50 

grande movimento para levarem essa discussão para o último CONAE (Conferência 51 

Nacional de Educação) e destaca que esse é um assunto muito importante para a 52 

Psicologia e que ela será levada para o FNPE (Fórum Nacional Popular de 53 

Educação). Encaminhamentos: As conselheiras que ficarão responsáveis por 54 

acompanhar esse ponto junto à Assessoria Parlamentar serão Adinete Souza da Costa 55 

Mezzalira e Izabel Augusta Hazin Pires.  3.  PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO - 56 

PRÓXIMAS ETAPAS.  Ana Sandra informa que uma nova fase do planejamento 57 

estratégico está se iniciando agora, e todo o plenário será demandado individualmente 58 

para responderem um questionário, assim como foi feito no início da gestão. A 59 

conselheira acrescenta ainda, que em breve, será realizada uma reunião apenas para 60 

tratar do planejamento estratégico. Encaminhamentos:  Não houve.  4.  ATA 17ª 61 

PLENÁRIA - XVIII PLENÁRIO DO CFP.  Fabián Javier Marín Rueda comenta 62 

que o objetivo desse ponto é a apreciação da ata da 17ª Plenária.  63 

Encaminhamentos: Ata da 17ª Plenária aprovada por unanimidade. 5.  PEC 15/15 - 64 

TORNA O FUNDEB INSTRUMENTO DE FINANCIAMENTO 65 

PERMANENTE DA EDUCAÇÃO BÁSICA. Norma comenta que não está fácil a 66 

articulação para a votação da PEC 15/15, uma vez que o governo vem colocando 67 

inúmeros obstáculos para que isso aconteça.  Ela acrescenta que o Fundeb não foi 68 

votado na semana passada como era previsto, e que agora é esperado que ele seja 69 

votado na próxima segunda ou terça, dias vinte e vinte e um de julho.  Norma destaca 70 

a importância de, nesse momento, se intensificar a mobilização do #votafundeb e traz 71 

a proposta de realizar a Live Nacional "Psicologia e Serviço Social pelo novo 72 
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Fundeb", com a participação dos convidados: Deputada Rosa Neide Sandes de 73 

Almeida; Senador Flávio Arns, Vice-Presidente da Comissão de Educação do Senado 74 

Federal e representantes do CFP, CFESS (Conselho Federal de Serviço Social) e 75 

ABRAPEE (Associação Brasileira de Psicologia Escolar e Educacional). Cleonice 76 

Dorneles, Assessora Parlamentar, comenta que estão tentando que a deputada 77 

Dorinha (Dorinha Seabra Rezende) grave um vídeo para ser exibido na live, já que 78 

ela não pode efetivamente participar. Encaminhamentos: proposta da Live Nacional 79 

"Psicologia e Serviço Social pelo novo Fundeb" aprovada pelo plenário e prevista 80 

para acontecer dia vinte de julho, às dez horas da manhã, com duração de 81 

aproximadamente uma hora. 6.  SUBMISSÃO DE PARECER SOBRE O PLC 82 

31/2010.  Miraci explica ao plenário que PLC 31/2010 dispõe sobre a regulamentação 83 

do exercício da atividade de Psicopedagogia e encontra-se em análise pela Comissão 84 

de Educação, Cultura e Esporte (CE) do Senado Federal, com o relator, Senador 85 

Izalci Lucas (PSDB/DF). Ela relembra que em dois mil e dezenove esse PL foi 86 

desarquivado e em dois mil e vinte teve muita movimentação pela regulamentação da 87 

Psicopedagogia. Miraci destaca que toda vez que o CFP tentou estabelecer uma 88 

conversa com os parlamentares eles solicitavam uma argumentação, e desde a gestão 89 

anterior a Gerência Técnica vem trabalhando numa minuta de parecer, para subsidiar 90 

o posicionamento e ações da autarquia junto à Câmara Federal. Camila Dias, Gerente 91 

Técnica do CFP, explica que essa minuta de parecer foi elaborada levando em 92 

consideração a discussão que vem acontecendo durante nos últimos anos no CFP.  A 93 

gerente procede, então, à explicação detalhada dos argumentos e pontos de vistas 94 

registrados nessa minuta, que se coloca contrária ao reconhecimento dessa área 95 

enquanto profissão. Encaminhamentos: a) Minuta de Parecer aprovada pelo 96 

plenário; b) verificar a conveniência de assinar este documento em parceria com 97 

ABEP e ABRAPEE. 7.  BOLETIM DA CDH/CFP - 3ª EDIÇÃO - JULHO E 98 

AGOSTO DE 2020.  Daniel Arruda, Gerente das Relações Institucionais, informa 99 

que esse ponto é para apresentar a proposta da terceira edição do Boletim da 100 

Comissão de Direitos Humanos do CFP para os meses de julho e agosto, e procede à 101 

explicação detalhada de cada uma das sessões do Boletim, bem como dos nomes 102 

indicados. Daniel finaliza apontado para a realização de uma live: Psicologia e 103 

Interseccionalidades na prática profissional como encerramento das ações do boletim 104 

e destaca que todo o layout desta edição foi inspirado no tema “Ciranda de 105 

mulheres”. Ana Paula Soares da Silva sugere que numa próxima edição, o Boletim 106 

aborde o direito à Educação infantil na pandemia e no pós-pandemia, como por 107 

exemplo práticas inadequadas, educação remota, ação dos gestores sem embasamento 108 

técnico, pessoas com deficiência, ação dos conselhos de educação, iniciativas 109 

governamentais e violação de direitos. Izabel Augusta sugere que numa próxima 110 

edição, o Boletim aborde a questão da deficiência demonstrando o compromisso do 111 

CFP com essa população. Ana Sandra sugere que as lives sejam mais curtas e que 112 

não ultrapassem o limite de uma hora e vinte minutos, uma vez que já foi verificado 113 

que a audiência cai bastante depois de uma hora de veiculação. Ana Paula, Izabel 114 
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Augusta e Ana Sandra também elogiaram a beleza do design dos boletins. 115 

Encaminhamentos: a) Proposta de boletim aprovado pelo plenário; b) Colocar na 116 

pauta dos próximos boletins as sugestões apresentadas: i) Abordar o direito à 117 

Educação infantil na pandemia e no pós pandemia, como por exemplo práticas 118 

inadequadas, educação remota, ação dos gestores sem embasamento técnico, pessoas 119 

com deficiência, ação dos conselhos de educação, iniciativas governamentais e 120 

violação de direitos e ii) Abordar a questão da deficiência. 8.  AVALIAÇÃO DE 121 

TESTES PSICOLÓGICOS - CORE DRIVERS DIAGNOSTIC.  Katya Luciane 122 

de Oliveira explica que o teste Psicológico Core Drivers Diagnostic é um teste de 123 

aplicação on line, que avalia questões de personalidade, e que foi analisado por 124 

pareceristas Ad Hoc e pela Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica e que, por 125 

falta de informações, recebeu parecer desfavorável. A conselheira explica que mesmo 126 

sendo acionados, os autores apenas enviaram o link do teste e não enviaram as 127 

informações detalhadas do que aborda e do que se trata o teste. Encaminhamentos: 128 

Parecer desfavorável aprovado pelo plenário. 9.  DELIBERAR SOBRE CRIAÇÃO 129 

DE GRUPO DE TRABALHO PARA DEMANDAS DE AP NO CONTEXTO 130 

DO SISTEMA PRISIONAL.  Katya Luciane informa que a Gerência Técnica do 131 

CFP recebeu demanda da Conselheira Presidente da COF/CRP-RS, referente a um 132 

questionamento feito pelo Departamento de Tratamento Penal da Superintendência 133 

dos Serviços Penitenciários - DTP – SUSEPE/RS, em que solicitam orientações 134 

relativas à avaliação psicológica on line e remota aplicadas ao Sistema Prisional, tais 135 

como: exame criminológico - livramento condicional, progressão de regime e 136 

individualização de pena; considerando o cenário atual da Pandemia da Covid-19. A 137 

conselheira menciona que a Nota sobre a atuação de psicólogos no Sistema Prisional 138 

em relação à pandemia do novo coronavírus, publicada pelo CFP, não menciona nada 139 

especificamente sobre avaliação online, embora refira-se à possibilidade de prestação 140 

de serviços remotos a fim de evitar os riscos sanitários. Com esta informação, a GTec 141 

optou por encaminhar a consulta à Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica 142 

(CCAP). Ela acrescenta que considerando a complexidade da demanda, a CCAP 143 

solicita autorização para criação de um grupo de trabalho formado pela CCAP, 144 

CDH/CFP, Conselheira que acompanha o tema de Sistema Prisional e um consultor 145 

técnico (especialista em avaliação psicológica no contexto prisional), para responder 146 

a demandas de Avaliação Psicológica no contexto do sistema prisional durante a 147 

pandemia. O grupo de trabalho teria o objetivo de subsidiar a Plenária na deliberação 148 

sobre o assunto e posterior publicação de informativo de orientação à 149 

categoria. Izabel Augusta comenta que já era esperada a chegada de demandas 150 

específicas, mas por ser algo mais complexo, elas entendem que essa pauta extrapola 151 

as competências da CCAP.  Encaminhamentos: O Plenário aprovou a criação do 152 

GT, que será composto pelas conselheiras Katya de Oliveira, Izabel Hazin, Marina 153 

Poniwas e Márcia Badaró e uma integrante da CDH a ser indicada.  10.  CARTA DE 154 

DENÚNCIA E REPÚDIO AO CONSELHO NACIONAL DE POLÍTICAS 155 

SOBRE DROGAS (CONAD) PELA REGULAMENTAÇÃO DO 156 
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ACOLHIMENTO DE ADOLESCENTES EM COMUNIDADES 157 

TERAPÊUTICAS. Ana Sandra relembra que na décima sexta plenária foi aprovado 158 

um novo fluxo para apreciação/aprovação de apoio a Notas, por uma questão 159 

otimização de tempo e da quantidade de pontos de pauta, porém a diretoria observou 160 

que existe a necessidade de se ter o registro oficial da decisão do plenário pela 161 

assinatura de Notas, assim ela pede que numa outra oportunidade o plenário possa 162 

rediscutir a deliberação feita anteriormente. Em relação a essa Carta de Denúncia e 163 

Repúdio, Ana Sandra comenta que ela já foi ponto de pauta de última reunião de 164 

presidentes e que apenas o CR 12 posicionou que não irá assiná-la, e coloca-se 165 

favorável à assinatura. João Diego Rocha Firmiano, Gerente Jurídico do CFP, explica 166 

ao plenário que para a assessoria jurídica, a nota faz, em alguns pontos, inferências de 167 

maneira generalizante e isso pode trazer para o CFP algum tipo de discussão, seja 168 

judicial ou extrajudicial, porém, ele destaca que isso não significa que o CFP não 169 

deve assinar a nota, mas apenas que o jurídico aponta para isso a fim de que o 170 

plenário possa avaliar a assinatura ou não, sabendo dos riscos que existem. Houve um 171 

longo debate entre os conselheiros no que tange às quantidades e o meio que as notas 172 

chegam ao CFP, necessidade de decisões ficarem registradas em atas oficiais, a 173 

ponderação entre assinar notas de outros atores e emitir notas próprias, entre outros 174 

pontos.  No que diz respeito à assinatura dessa nota da Renila o debate abrangeu 175 

diversos pontos, especialmente ao fato de a nota possuir um conteúdo muito bom e 176 

que o CFP está de acordo. Encaminhamentos: O Plenário aprovou a assinatura da 177 

Carta De Denúncia e Repúdio ao Conselho Nacional de Políticas Sobre Drogas 178 

(Conad) pela Regulamentação do Acolhimento de Adolescentes em Comunidades 179 

Terapêuticas. A reunião plenária foi encerrada às dezenove horas e vinte e cinco 180 

minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Fabián Javier Marín Rueda, Conselheiro-181 

Secretário, e assinada por todos os presentes nomeados. 182 






